

GRUPE DE TRAVAIL DU CONSEIL DE COORDINATION DU PROGRAMME DE L'ONUSIDA

SEGMENT THÉMATIQUE :

Pérenniser les acquis de la riposte mondiale au VIH à l'horizon 2030 et au-delà

RESUME DE LA REUNION : PREMIERE REUNION DU GROUPE DE TRAVAIL

DATE : Mardi 20 février 2024

ORDRE DU JOUR DE LA RÉUNION

- Bienvenue et introduction
- Présentation du plan annoté de la note d'information
- Discussion sur l'ébauche annotée de la note de fond
- Présentation et discussion de l'ordre du jour zéro
- Prochaines étapes

.....
RÉSUMÉ

1. Bienvenue et introduction

M. Morten Ussing, Directeur de la gouvernance, Secrétariat de l'ONUSIDA, a accueilli le groupe de travail du CCP à sa première réunion pour la préparation du segment thématique du 54e CCP (27 juin 2024) sur la *pérennisation des acquis de la riposte mondiale au VIH à l'horizon 2030 et au-delà*.

M. Ussing a rappelé l'ordre du jour de la réunion et a remercié les participants qui se sont joints au groupe de travail. Il a mentionné que le groupe de travail est diversifié et géographiquement équilibré, et que c'est pour cette raison que l'interprétation en français et en anglais - les deux langues de travail de l'ONUSIDA - est disponible. En tant que partenaire important de la riposte au VIH et clé dans les discussions sur la durabilité, il a indiqué que le Fonds mondial faisait également partie du groupe de travail. En outre, le Cambodge se joindra au groupe de travail dès la deuxième réunion.

Le Secrétariat a souligné que le groupe de travail a été créé afin que les parties prenantes du CCP s'approprient l'élaboration de la note d'information du segment thématique et les discussions relatives au segment thématique du CCP. En effet, les membres jouent un rôle important dans l'élaboration de la journée et de la documentation qui l'alimente.

M. Ussing a fait remarquer que la première réunion du groupe de travail s'est tenue tôt dans l'année, ce qui est important pour pouvoir sélectionner les orateurs à l'avance et leur assurer un voyage sans encombre.

M. Ussing a rappelé le processus de sélection du thème. Le Bureau du CCP envoie un appel à thèmes aux membres du CCP et les propositions de thèmes sont examinées par le Bureau du CCP sur la base d'un ensemble de critères. Le Bureau soumet ensuite ses propositions de thèmes pour les segments thématiques de l'année suivante à l'examen et à l'approbation du CCP. Ce thème a été proposé à l'origine par les Coparrainants et a été largement soutenu par le Bureau, qui a demandé que certains éléments d'autres propositions se chevauchant y soient intégrés, à savoir le leadership communautaire et les dimensions d'un vaccin et d'un remède contre le VIH.

Le Secrétariat a indiqué que le principal résultat attendu de la première réunion était d'écouter les commentaires, les contributions et les suggestions sur l'orientation proposée et les messages clés du projet d'ébauche annotée de la note d'information et de l'ordre du jour zéro. Lors de la deuxième réunion, le premier projet complet de la note d'information, l'ordre du jour quasi définitif de la journée ainsi que les propositions d'intervenants seront examinés. Le projet de note d'information et d'ordre du jour sera communiqué au groupe avant cette réunion. La note d'information et le segment thématique doivent se compléter.

2. Présentation du projet de schéma annoté de la note d'information pour le segment thématique

Jaime Atienza Azcona, Directeur du Financement équitable au Secrétariat de l'ONUSIDA, a présenté les grandes lignes de la note d'information. M. Atienza a souligné le contexte dans lequel le sujet a été choisi. Il a déclaré que l'objectif 2030 de "mettre fin au sida" exigeait que les objectifs 95-95-95 soient atteints d'ici 2025 et maintenus jusqu'en 2030 et au-delà. Les objectifs 10-10-10 sur l'environnement politique et les droits de l'homme, et les objectifs 30-80-60 sur la fourniture de services communautaires sont essentiels à cette fin. Malgré les progrès réalisés, le traitement, les soins et le soutien en matière de VIH restent inégaux à l'échelle mondiale, et de nombreuses populations clés et vulnérables sont exposées à des risques. La prévention du VIH n'a pas été suffisamment intégrée dans la riposte et reste sous-financée. La mortalité liée au sida est inacceptable.

M. Atienza a souligné que de multiples crises consécutives menaçaient la riposte au VIH au niveau mondial et dans les pays, et que de nombreux facteurs empêchaient la revitalisation des investissements nationaux. Parmi ces facteurs figurent l'augmentation des prix des produits de base, les changements dans le multilatéralisme, les crises de la dette, la pauvreté, les nouveaux conflits et les crises humanitaires, le recul des droits de l'homme (y compris les droits liés à l'égalité des sexes, à l'orientation sexuelle et à l'identité de genre) et l'aggravation des effets du changement climatique.

Des systèmes de santé plus solides et une progression constante vers les soins de santé universels (CSU) sont nécessaires pour assurer la durabilité à long terme, a-t-il dit.

M. Atienza a déclaré que des approches novatrices et transformatrices permettant d'obtenir des résultats plus rapidement étaient nécessaires à court et à moyen terme pour :

- 1) faire avancer le programme de prévention du VIH,
- 2) accélérer l'accès au traitement du VIH et aux nouvelles technologies,
- 3) élargir les réponses menées par les communautés,

- 4) s'attaquer aux déterminants comportementaux et sociaux critiques qui contribuent aux nouvelles infections par le VIH, et
- 5) fournir un financement durable et équitable pour soutenir la riposte au VIH.

En outre, il a déclaré qu'il était essentiel de se concentrer sur les transformations nécessaires à la riposte au VIH pour garantir la viabilité à long terme. Les pays ont besoin de croissance économique et de collecte de recettes - ils doivent donc être en mesure de restructurer leur dette, d'assurer leur stabilité financière et d'accroître leur marge de manœuvre budgétaire, et d'établir des bases solides pour les scénarios post-2030.

La présentation a ensuite permis de mieux comprendre les différents chapitres de la note d'information. M. Atienza a expliqué que la note commencerait par une introduction soulignant le contexte des gains, les défis et les priorités de la riposte au VIH. Cette partie sera suivie d'une série de définitions de la durabilité, y compris les définitions utilisées par le Fonds mondial, le PEPFAR, une définition de travail de l'ONUSIDA et d'autres définitions. La note d'information explore ensuite les lacunes, les défis et les implications pour la durabilité, en examinant tout d'abord la prévention du VIH, le traitement et la mortalité liée au sida, et ensuite les implications pour la durabilité.

Le document de référence est ensuite divisé en quatre sous-sections. La première sous-section se concentre sur :

1) Menaces politiques, économiques, sanitaires et environnementales pesant sur la durabilité

- Bien qu'il y ait un large accord politique sur la réponse au VIH, l'engagement et l'intensité varient, y compris l'inversion des gains. De nouvelles approches sont nécessaires pour garantir une programmation rentable et efficace, fondée sur les droits de l'homme et l'égalité des sexes, notamment en renforçant les systèmes de santé et les systèmes communautaires.
- Les innovations émergentes peuvent potentiellement améliorer les possibilités de financement et l'allocation des ressources, et les retours économiques sur les investissements dans la lutte contre le VIH sont estimés à 6,5 fois leur coût.

2) Inégalités et VIH

- Les inégalités continuent d'être à l'origine du risque d'infection par le VIH, de la vulnérabilité et des variations en matière de traitement, de soins et de soutien. Il est nécessaire d'établir des priorités, tout comme la protection sociale, la législation et les réponses connexes.

La deuxième sous-section aborde trois domaines :

1) Possibilités offertes par la convergence et l'intégration avec les soins de santé primaires

Les concepts clés de la convergence sont inclus dans la publication de l'OMS : VIH : Actions convergentes, considérations politiques pour les décideurs, le cadre opérationnel des soins de santé primaires, et des domaines tels que la santé et les droits sexuels et génésiques, la violence fondée sur le genre, entre autres.

2) La pluridisciplinarité et la réponse au VIH

Dans le contexte de la biomédicalisation, il est nécessaire de revigorer et de réintégrer les approches des sciences sociales dans la riposte au VIH, notamment pour renforcer la prévention du VIH, lutter contre les inégalités entre les sexes, la stigmatisation et la discrimination et intégrer des approches sociocomportementales dans la prévention, le traitement et les soins.

3) Possibilité de progrès rapides

Il s'agit notamment des possibilités d'avancées scientifiques et technologiques, y compris les vaccins et la guérison du VIH.

La troisième sous-section se concentre sur "ce qui fonctionne" :

- 1) Si l'extension du traitement antirétroviral a des effets démontrables sur la santé des personnes vivant avec le VIH et réduit la transmission du virus, cette section présente une vue d'ensemble et une réflexion sur d'autres approches qui ont permis des avancées et qui donnent un aperçu de la programmation complémentaire (y compris des études de cas).
- 2) Les leçons de l'histoire (approches à faible coût, centrées sur les personnes, multisectorialité, réponses menées par les communautés, politiques et environnements favorables, décentralisation, approches intensifiées et innovations).

La quatrième et dernière section présentera une vision pour une riposte durable au VIH. Cette section donne un aperçu de ce qui est nécessaire pour relever le défi de la durabilité, et sert de point de départ aux sections suivantes.

1) Il s'agit notamment de

1. Un nouveau cadre de durabilité
2. Systèmes de santé et communautaires et santé publique universelle
3. Préparation
4. Un leadership durable
5. Financement durable

2) Implications pour le développement durable

Concepts clés, progrès et priorités en matière de durabilité

3) Dialogue, planification et changement en matière de durabilité

Environnement favorable à la durabilité, partenariats et feuilles de route.

Enfin, M. Atienza a indiqué que la note d'information se terminera par des réflexions sur le dialogue, la planification et le changement en matière de durabilité, ainsi que par des propositions de recommandations.

3. Discussion sur l'ordre du jour

Le groupe de travail du CCP a accueilli favorablement le schéma annoté. Les commentaires spécifiques ont été les suivants :

États membres

- Ont indiqué que le plan était bien rédigé et qu'il abordait de nombreux aspects importants du sujet.

- Se sont interrogés sur l'inclusion de la question du changement climatique dans le segment thématique général de la durabilité de la riposte au VIH, et suggère de faire référence à la Déclaration politique de Rio sur les déterminants sociaux de la santé, qui inclut les déterminants structurels susceptibles d'avoir un impact sur la santé en général et, par conséquent, sur la riposte au VIH.
- Ont exprimé quelques préférences terminologiques, notamment pour l'utilisation du terme "défis" plutôt que "menaces" dans le contexte de la note d'information.
- Ont mis l'accent sur la question de l'intensification et de la concentration sur des programmes efficaces de prévention du VIH, ainsi que sur le soutien aux pays qui sont encore à la traîne, en particulier le soutien à l'augmentation de leur capacité de production de produits de base tels que les préservatifs, notamment en Afrique de l'Est et en Afrique australe.
- Ont souligné que la durabilité était intrinsèquement liée au changement des rôles et au fait que les pays prennent l'initiative de naviguer et de soutenir les processus de planification, de programmation et de financement de la riposte au VIH. Dans la section consacrée au financement, ils ont souligné qu'il serait utile de réfléchir à ce que les pays ont réalisé en matière de leadership politique et technique, en gardant à l'esprit que l'infrastructure de financement sur laquelle reposent les travailleurs de la santé a été principalement internationale.
- En ce qui concerne la prévention du VIH, il a indiqué qu'il serait essentiel d'explorer la prévention durable au-delà de la dimension biomédicale. Les données émergentes montrent que des éléments comportementaux et structurels sont nécessaires au-delà de la dimension médicale - une réponse multisectorielle au VIH est la clé de la durabilité.
- Ont demandé que l'introduction parle également de la diminution des gains dans les environnements juridiques.
- Ont souligné que des études de cas concrets seraient utiles pour illustrer la manière de définir le rôle des différentes parties prenantes dans les pays et pour montrer ce que les pays ont fait avec succès pour atteindre certains des objectifs liés au VIH.
- D'autres éléments sont essentiels au programme de prévention du VIH : l'éducation sexuelle complète et les droits sexuels et reproductifs, y compris pour les populations clés.

Délégation des ONG du PCB

- A souligné que la proposition semble très solide.
- Réfléchissant au dernier rapport des ONG du CCP présenté en décembre 2023, qui portait sur les personnes vivant avec le VIH dans les situations d'urgence humanitaire, a souligné qu'il serait utile de reconnaître la menace que les situations d'urgence humanitaire font peser sur la durabilité, et de s'y attaquer en même temps qu'aux autres défis critiques identifiés en matière de durabilité.

En réponse aux commentaires et observations formulés, le Secrétariat a noté l'importance des questions soulevées par les membres du groupe de travail et s'efforcera de les refléter, le cas échéant, dans la note d'information.

M. Atienza a fait référence à la déclaration politique de Rio et a indiqué que cette approche serait développée plus avant. Les demandes de changement de langue ont également été notées. Il convient de la nécessité de mettre l'accent sur le rôle des pays dans la conduite de la riposte au VIH. M. Atienza a également souligné la nécessité de se concentrer sur la prévention du VIH et de mentionner les technologies qui rendront la riposte durable à l'avenir. La pertinence des aspects non biomédicaux est essentielle et sera effectivement soulignée davantage, de même que les dimensions multisectorielles. Enfin, il a noté l'importance d'inclure les défis des réponses humanitaires dans le débat sur la durabilité.

M. Ussing a indiqué qu'un appel à études de cas serait bientôt lancé et que les études de cas collectées présenteraient les meilleures pratiques, qui viendraient enrichir la note d'information. Le Secrétariat a invité le groupe de travail à partager d'autres suggestions avec des détails concrets par écrit avant la date limite.

4. Présentation de l'ordre du jour zéro pour le segment thématique

Charles Birungi, conseiller en politique macroéconomique et fiscale au Secrétariat de l'ONUSIDA, a présenté le projet d'ordre du jour du segment thématique.

M. Birungi a souligné que le segment thématique donnerait l'occasion au CCP de discuter de la durabilité, y compris de la raison d'être, de l'urgence, des défis, des opportunités et des éléments clés de la planification de la durabilité, y compris des priorités et des processus immédiats, à court, moyen et long terme. En particulier, le segment thématique se concentrera sur les questions suivantes :

- 1) Considérations relatives aux innovations et à l'accélération de la mise en place des fondements nécessaires à la durabilité de la riposte au VIH aujourd'hui, d'ici à 2030 et au-delà de 2030.
- 2) Considérations sur les leçons du passé et du présent pour explorer les possibilités de maintenir l'impact à l'horizon 2030 et au-delà.
- 3) Recommandations d'actions garantissant que l'environnement favorable, les partenariats, les réponses et les feuilles de route sont décrits aux niveaux national, régional et mondial.

Il a suggéré que le segment thématique consiste en 3 tables rondes avec une session d'ouverture et de clôture. La séance d'ouverture consistera en la présentation du modérateur et de trois discours-programmes visant à fournir une vision stratégique globale des objectifs de la session. Ces discours seront prononcés par la directrice exécutive de l'ONUSIDA, un représentant d'un État membre au niveau ministériel et un représentant de la société civile. Elles seront suivies d'une session qui présentera les principaux points saillants et les questions clés de la note d'information du segment thématique, présentée par un membre du programme commun.

M. Birungi a ensuite décrit les tables rondes. La première se concentrera sur le contexte et l'urgence de la planification et de la réponse durables, la deuxième sur les leçons et les opportunités de durabilité, et la dernière table ronde mettra en lumière une vision pour une réponse durable au VIH. La séance de clôture résumera et conclura les discussions, et mettra en évidence les principales recommandations.

Le Secrétariat a accueilli favorablement les suggestions d'orateurs pour chaque panel en vue d'une discussion plus approfondie lors de la prochaine réunion du groupe de travail et a noté la nécessité d'un équilibre géographique et entre les sexes pour les orateurs de chaque table ronde.

5. Discussion sur l'ordre du jour zéro

États membres

- Ont souligné l'importance de la présence physique des orateurs et demande que tous les efforts soient faits pour leur permettre de venir à la réunion du CCP.
- Ont mentionné que les orateurs devraient s'appuyer sur des exemples réels d'études de cas qui mettent en évidence les réussites.
- Ont suggéré d'inviter des orateurs qui apportent une perspective pangouvernementale et multisectorielle, ce qui pourrait constituer une déclaration

forte pour promouvoir un engagement politique plus important entre les secteurs et un travail transversal en vue d'une réponse intégrée.

En réponse aux commentaires et observations formulés, le Secrétariat a remercié tous les membres pour leur contribution encourageante. M. Birungi a insisté sur la nécessité d'incorporer des études du monde réel qui seront mises en évidence par les orateurs. Il a noté que le segment thématique approfondirait la durabilité au-delà des aspects financiers et qu'une approche pangouvernementale pourrait être utile.

Le Secrétariat proposera un ordre du jour révisé pour la deuxième réunion.

6. Prochaines étapes

M. Ussing a remercié les membres du groupe de travail pour leurs commentaires et les a encouragé à envoyer des contributions écrites avant le lundi 26 février 2024 ainsi que tout document pertinent pour soutenir la rédaction de la note d'information.

Le Secrétariat a réitéré que l'appel à la soumission de bonnes pratiques serait envoyé aux membres du CCP et à toutes les missions permanentes et a exprimé l'espoir que les membres du groupe de travail soumettraient des illustrations de bonnes pratiques et diffuseraient l'appel auprès des partenaires. Ces illustrations contribueront à établir l'ordre du jour du segment thématique, seront compilées dans un document de salle de conférence et utilisées pour d'autres rapports de l'ONUSIDA. M. Ussing a déclaré que tous les membres du groupe de travail étaient invités à diffuser cet appel auprès des partenaires. Il a ajouté que les membres du groupe de travail étaient invités à partager les idées des orateurs.

Enfin, M. Ussing a souligné que tous les segments thématiques étaient importants, mais que le thème de la durabilité était opportun en raison du lancement prochain du processus d'élaboration de la prochaine stratégie mondiale de lutte contre le sida.

Le Secrétariat a remercié le groupe de travail pour son temps et son excellente contribution, ainsi que les Coparrainants et les collègues du Secrétariat pour leurs préparatifs en vue de la deuxième réunion du groupe de travail.

[Fin du document]